
Bahamas

1. Rasgos generales de la evolución reciente

En 2005, el crecimiento económico de Bahamas se aceleró, llegando a un 2,7% (en comparación con un 1,8% en 2004), encabezado por el turismo, la construcción y los servicios financieros.

Dado el mayor ritmo de actividad económica, aumentó la recaudación tributaria, lo que permitió reducir el déficit fiscal en 2005. De la misma manera, el crecimiento económico contribuyó al incremento de la demanda de crédito que fue satisfecha por los bancos comerciales.

Por otro lado, la mejora en el desempeño económico no se vio reflejada en una disminución de la tasa de desempleo. No obstante, el mercado de trabajo fue capaz de absorber el aumento de la fuerza de trabajo por la mayor tasa de participación laboral.

La balanza de pagos mostró un resultado negativo, dado que el superávit de la cuenta de capital y financiera

no logró financiar el creciente déficit en la cuenta corriente, atribuible al alza del precio internacional del petróleo y el incremento de las importaciones, producto del mayor nivel de actividad económica.

Para 2006 se espera un crecimiento del orden del 4,7%, cuyos efectos se harán sentir en el corto plazo en la balanza de pagos. Si bien la deuda externa ha alcanzado niveles significativos, lo que constituye una preocupación para las autoridades, no se esperan cambios importantes en la política fiscal. Esto obedece en parte al statu quo que supone la convocatoria de elecciones para 2007.

2. Política económica

a) Política fiscal

El déficit fiscal se redujo del 2,5% del PIB en 2004 al 1,9% en 2005, debido al aumento de los ingresos (un 17% y un 19,1% del PIB en 2004 y 2005, respectivamente) que compensaron el incremento de los gastos (un 19,4% y un 20,9% del PIB en los mismos años).

La evolución de los ingresos públicos totales, incluidas las donaciones, se explica por el crecimiento de la actividad económica y en particular por la expansión de las importaciones y los mayores niveles de ocupación hotelera, que redundaron en un aumento significativo del impuesto al comercio y las transacciones internacionales (26%) y en particular de los impuestos a los juegos de azar (88%).

Por su parte, el incremento de los gastos corrientes (un 18% y un 19% del PIB en 2004 y 2005, respectivamente) se atribuye a las compras del gobierno y sobre todo a las transferencias y los subsidios. Los gastos de capital en proyectos de infraestructura (incluida la construcción de edificios), mantenimiento de carreteras y reparaciones de escuelas públicas se elevaron del 1,5% del PIB en 2004 al 1,9% en 2005.

El déficit fiscal se financió principalmente mediante el endeudamiento interno, lo que incrementó la deuda pública total un 6,5%, con lo que ascendió a 2,7 mil millones de dólares, lo que representa el 46% del PIB. A su vez, se observó una leve contracción (5,4%) de la deuda en moneda extranjera (que incluye deuda interna y externa)

Cuadro 1
BAHAMAS: PRINCIPALES INDICADORES ECONÓMICOS

	1997	1998	1999	2000	2001	2002	2003	2004	2005 ^a
Tasas anuales de variación^b									
Producto interno bruto total	4,9	6,8	4,0	1,9	0,8	2,3	1,4	1,8	2,7
Producto interno bruto por habitante	3,3	5,2	2,5	0,4	-0,6	0,8	0,1	0,4	1,4
Producto interno bruto sectorial									
Agricultura, ganadería, caza, silvicultura y pesca	0,1	-2,4	-6,8	8,8	-6,9	20,7	-4,8	-11,7	-9,3
Minería	5,1	-1,2	-22,3	11,6	3,4	0,2	13,5	3,8	15,8
Industria manufacturera	8,8	-4,0	-0,6	7,4	13,0	2,2	-0,6	-3,2	5,2
Electricidad, gas y agua	7,5	11,3	2,4	0,2	11,3	3,6	5,7	2,4	4,3
Construcción	32,0	21,2	8,3	13,3	-13,3	6,2	2,5	-7,4	6,2
Comercio al por mayor y al por menor, restaurantes y hoteles	0,8	8,2	11,4	-3,4	4,9	-8,7	3,1	-0,3	2,7
Transporte, almacenamiento y comunicaciones	4,1	12,4	0,7	10,4	-5,3	3,8	1,0	0,6	-0,3
Establecimientos financieros, seguros, bienes inmuebles y servicios prestados a las empresas	12,1	10,7	9,1	5,4	3,1	1,1	3,8	4,0	3,5
Servicios comunales, sociales y personales	5,6	-0,6	-0,9	-7,4	-3,4	4,7	9,4	1,3	3,5
Producto interno bruto por tipo de gasto									
Consumo	6,0	8,6	5,1	1,3	4,4	-1,0	3,3	1,9	0,7
Gobierno general	6,3	-0,8	-1,8	-4,9	3,8	9,1	4,9	1,2	2,7
Privado	6,0	10,5	6,3	2,3	4,5	-2,6	3,0	2,0	0,3
Inversión interna bruta	28,7	19,9	-0,4	13,6	-7,4	-0,2	-0,2	1,5	3,0
Exportaciones de bienes y servicios	1,4	0,3	7,0	5,2	-5,7	7,7	-1,2	10,7	6,2
Importaciones de bienes y servicios	21,0	12,1	6,1	10,4	-4,6	-1,0	2,1	6,2	4,4
Millones de dólares									
Balanza de pagos									
Balanza de cuenta corriente	-472	-995	-672	-471	-594	-423	-472	-305	-513
Balanza de bienes	-1 116	-1 374	-1 428	-1 371	-1 340	-1 327	-1 331	-1 428	-1 625
Exportaciones FOB	295	363	380	805	423	422	427	477	523
Importaciones FOB	1 411	1 737	1 808	2 176	1 764	1 749	1 757	1 905	2 148
Balanza de servicios	757	542	857	1 029	835	1 046	962	1 013	1 134
Balanza de renta	-153	-198	-138	-173	-199	-184	-153	-141	-107
Balanza de transferencias corrientes	39	34	37	43	110	42	49	251	85
Balanzas de capital y financiera ^c	529	1 115	737	410	564	484	583	489	424
Inversión extranjera directa neta	210	146	144	250	102	153	190	274	360
Capital financiero ^d	319	969	593	161	461	331	393	215	64
Balanza global	57	119	65	-61	-30	61	111	184	-89
Variación en activos de reserva ^e	-57	-119	-65	61	30	-60	-110	-183	88
Otro financiamiento ^f	0,0	0,0	0,0	0,0	0,4	-0,6	-0,7	-0,3	0,8
Otros indicadores del sector externo									
Transferencia neta de recursos (porcentajes del PIB)	-0,1	0,0	2,4	4,8	4,6	0,8	2,4	1,0	3,3
Deuda externa pública bruta (millones de dólares)	335	323	338	349	328	310	363	343	335
Deuda externa pública bruta (porcentajes del PIB)	8,7	7,5	7,2	7,0	6,4	5,8	6,6	6,1	5,7
Utilidades e intereses netos (porcentajes de las exportaciones) ^g	-8,1	-10,4	-6,3	-6,1	-8,9	-7,4	-6,1	-5,2	-3,5
Tasas anuales medias									
Empleo									
Tasa de desempleo ^h	9,8	7,8	7,8	...	6,9	9,1	10,8	10,2	10,2
Porcentajes anuales									
Precios									
Variación de los precios al consumidor (diciembre a diciembre)	0,8	1,5	1,5	1,1	2,6	1,8	2,0	2,1	1,8
Tasa de interés pasiva nominal ⁱ	3,9	3,8	3,2
Tasa de interés activa nominal ^j	12,0	11,2	10,4
Porcentajes del PIB									
Gobierno central^k									
Ingresos totales	19,9	18,8	19,8	19,1	16,7	16,7	17,2	17,0	19,1
Ingresos corrientes	19,9	18,8	19,8	19,1	16,7	16,7	16,9	16,7	18,8
Ingresos tributarios	17,3	17,0	18,1	17,1	15,0	15,1	15,1	15,1	16,8
Ingresos de capital ^l	0,3	0,3	0,2
Gastos totales	20,9	19,7	19,8	18,6	19,5	19,4	19,5	19,4	20,9
Gastos corrientes	18,6	17,4	17,4	16,9	17,5	17,9	18,1	18,0	19,0
Intereses	2,5	2,3	2,0	1,8	2,0	1,9	2,1	2,0	2,1
Gastos de capital	2,4	2,2	2,4	1,7	2,0	1,6	1,5	1,5	1,9
Resultado primario	1,4	1,4	2,0	2,3	-0,8	-0,8	-0,3	-0,5	0,2
Resultado global	-1,0	-0,9	0,0	0,5	-2,8	-2,7	-2,4	-2,5	-1,9
Deuda externa pública	8,7	7,5	7,2	7,0	6,4	5,7	6,6	6,1	5,7
Moneda y crédito									
Crédito interno neto	70,9	74,1	75,3	78,9	84,5	86,8	85,5	89,4	91,8
Al sector público	13,0	12,7	13,3	13,1	13,4	15,5	14,8	16,0	15,7
Al sector privado	58,0	61,4	62,1	65,8	71,2	71,3	70,7	72,1	76,1
Liquidez de la economía (M3)	62,0	63,2	65,4	67,9	70,8	69,3	71,2	75,3	79,5
Masa monetaria y depósitos en moneda nacional (M2)	61,1	62,0	64,2	66,5	69,4	69,3	69,4	73,4	77,2
Depósitos en moneda extranjera	0,9	1,2	1,2	1,4	1,4	0,0	1,8	1,9	2,2

Fuente: Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), sobre la base de cifras oficiales.

^a Cifras preliminares. ^b Sobre la base de cifras en moneda nacional a precios constantes de 1991. ^c Incluye errores y omisiones. ^d Se refiere a los saldos de las balanzas de capital y financiera (incluidos errores y omisiones) menos la inversión extranjera directa neta. ^e El signo menos (-) indica aumento de reservas. ^f Incluye uso del crédito y préstamos del Fondo Monetario Internacional y financiamiento excepcional. ^g Se refiere a la renta neta de la inversión como porcentaje de las exportaciones de bienes y servicios de la balanza de pagos. ^h Desempleados como porcentaje de la población económicamente activa, total nacional. Incluye desempleo oculto. ⁱ Tasa de interés de los depósitos, promedio ponderado. ^j Tasa de interés de los préstamos y sobregiros, promedio ponderado. ^k Los datos sobre el período 1997-2003 corresponden a años fiscales. ^l Incluye donaciones.

que se situó en los 531 millones de dólares (un 10% y un 9% del PIB en 2004 y 2005, respectivamente), de lo cual más del 50% corresponde a la deuda pública externa. Por su parte, se redujo la deuda pública externa del 6,1% al 5,7% del PIB en 2004 y 2005, respectivamente, al igual que el servicio de la misma, del 3,4% al 2,9% del PIB en los mismos años.

Para 2006, se proyecta un aumento del 11% de los ingresos corrientes, producto del mayor ritmo de actividad económica. Asimismo, se estima que el gasto corriente se elevará un 14%, debido al pago del servicio de la deuda (33%), y que los gastos de capital se incrementarán un 19%. Esta situación podría contribuir al empeoramiento de la situación fiscal y al aumento del nivel de endeudamiento de Bahamas.

b) Políticas monetaria y cambiaria

En 2005, las autoridades adoptaron una postura expansiva luego de la significativa acumulación de liquidez en el sistema bancario en 2004. Así, en febrero de 2005, la tasa de descuento para las operaciones de mercado abierto pasó del 5,5% al 5,25%. En consonancia con lo anterior, la banca comercial redujo su tasa preferencial del 6% al 5,5% y contrajo a la vez el margen de intermediación (un 7,4% y un 7,15% en 2004 y 2005, respectivamente), lo que se tradujo en un aumento de la demanda de préstamos (un 5% y un 13% en 2004 y 2005, respectivamente).

La mayor parte de los préstamos se otorgó al sector privado (83% del total). Los préstamos personales y en particular el crédito al consumo y la construcción para fines residenciales registraron las mayores tasas de crecimiento (un 14%, un 12% y un 17%, respectivamente).

El dinamismo de la demanda de préstamos junto con la expansión de las importaciones facilitó la reducción del exceso de liquidez de la banca comercial (equivalente a 156 millones de dólares). Esto contrasta con las entradas por un monto de 157 millones de dólares para 2004, debido a las operaciones de reconstrucción tras los desastres naturales. Así las reservas externas experimentaron una contracción del 13%. A finales del año, el acervo de reservas internacionales se situó en el equivalente a 19,5 semanas de importaciones de mercancías no petroleras, frente a las 23,3 semanas registradas en 2004.

En lo que va de 2006, el marcado incremento de liquidez de la banca comercial (el doble del registrado en 2005) obligó a las autoridades monetarias a tomar acciones adicionales con el fin de estimular la actividad económica en el mercado interbancario. Además, se relajaron las restricciones a las transacciones de capital en moneda extranjera. En este sentido, se observó una disminución de la prima aplicada sobre este tipo de operaciones y una reducción en las repatriaciones de capital invertido, del 20% al 10%. Asimismo, se estableció el pago de un subsidio a las inversiones realizadas en el extranjero.

3. Evolución de las principales variables

a) La actividad económica

La actividad económica registró una moderada expansión (un 1,8% y un 2,7% en 2004 y 2005, respectivamente) y se sustentó en el dinamismo del turismo, la construcción y los servicios financieros. Para 2006 se prevé una tasa de crecimiento de 4,7%.

En 2005 aumentó el total de turistas que visitaron el país, aunque de manera marginal (8,9% y 0,9% en 2004 y 2005, respectivamente) debido principalmente al efecto de los huracanes Katrina, Rita y Wilma sobre los Estados Unidos, principal proveedor de turistas de Bahamas. En 2005 el número de pasajeros de crucero experimentó una leve contracción del 0,3% mientras que el número de turistas de larga estadía aumentó un 4,4%.

En concordancia con esta cifra, el gasto turístico se incrementó un 9,9% y ascendió a los 2,1 mil millones de dólares. Por su parte, el gasto per cápita de los turistas de larga estadía se elevó un 6,5%, ascendiendo a 1.244 dólares en 2005. Los ingresos hoteleros también experimentaron aumentos debido al alza de las tasas de ocupación hotelera (un 66% y un 70% en 2004 y 2005, respectivamente) y de las tarifas (4%).

Para 2006 se espera que el turismo acelere su ritmo de crecimiento. Los cambios introducidos en la legislación tributaria de los Estados Unidos tendrán un efecto positivo en Bahamas. A partir de 2006, las empresas estadounidenses podrán deducir impuestos al ser huéspedes de conferencias internacionales realizadas en este país. Cabe destacar también que Bahamas continuará beneficiándose de la mayor competencia en la industria

aérea, lo que ha permitido reducir el impacto del alza del precio del petróleo en los costos de transporte. Finalmente, el complejo turístico Atlantis completará en 2006 su tercera fase de expansión en Nueva Providencia. A partir de ese momento, se espera que las empresas constructoras se trasladen a Cable Beach.

El sector de la construcción evolucionó de manera favorable, debido al incremento de la inversión en el sector turismo y a las obras de reconstrucción emprendidas para mitigar los daños causados por los desastres naturales que afectaron al país en 2004. En consecuencia, se expandieron las cantidades de créditos inmobiliarios y comerciales un 61% y un 98%, respectivamente.

b) Los precios, las remuneraciones y el empleo

En 2005 la tasa de inflación acumulada a diciembre fue del 1,8% (2,1% a diciembre de 2004). Esto se debió fundamentalmente a la contracción del componente de vestuario y calzado (-1,6%) y al escaso incremento de transporte y comunicaciones (0,2%), ocasionado por la competencia entre las aerolíneas que neutralizó el alza del precio internacional del combustible. Por su parte, otros componentes importantes como los alimentos y alquileres se expandieron un 2,9% y un 3,2%, respectivamente.

La tasa de desempleo se mantuvo estable en un 10,2%. La fuerza de trabajo de Bahamas registró un aumento del 1,3% y la tasa de participación se elevó del 75,7% en 2004 al 76,3% en 2005. Por su parte, la construcción y los servicios sociales y personales constituyen los sectores con la mayor participación laboral (un 22% y un 20% del total de la fuerza de trabajo, respectivamente).

c) El sector externo

La balanza de pagos mostró un resultado negativo (un -3,2% y un -1,5% del PIB en 2004 y 2005, respectivamente). Esto obedeció al significativo aumento del déficit en la cuenta corriente (un 5,4% y un 8,7% en 2004 y 2005, respectivamente) que no pudo ser financiado por el superávit de las cuentas de capital y financiera (un 8,6% y un 7,2% del PIB en 2004 y 2005, respectivamente).¹ En consecuencia el monto de las reservas disminuyó en 88 millones de dólares, mientras que en el año anterior había aumentado 183 millones.

El resultado de la cuenta corriente se explica por la ampliación del desequilibrio de la balanza comercial. Esto respondió principalmente al incremento de la factura petrolera que representa el 24% de las compras internacionales de mercancías. La expansión de las importaciones no petroleras también contribuyó, aunque en menor medida, a este resultado.

El superávit de la cuenta de servicios (un 17,9% y un 19,3% del PIB en 2004 y 2005, respectivamente) responde al dinamismo del sector turismo. Sin embargo, este contrarrestó solo parcialmente el desequilibrio del balance de mercancías. Por su parte, se redujo el déficit de la balanza de rentas del 2,5% en 2004 al 1,8% del PIB en 2005, gracias a la mejora de la posición acreedora neta de la banca comercial.

El balance positivo de las cuentas de capital y financiera responde a un aumento de las corrientes de inversión extranjera directa destinadas al sector turismo (un 4,8% y un 6,1% del PIB en 2004 y 2005, respectivamente). También contribuyó el incremento de los rubros correspondientes a inversiones en capital accionario, endeudamiento privado y ventas de propiedades inmobiliarias.

¹ Excluyendo los errores y las omisiones.